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DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 44 - POD Maatschappelijke 
integratie, Armoedebestrijding, en Sociale Economie 
(partim: Grootstedenbeleid) van het ontwerp van alge-
mene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2021, 
met inbegrip van de verantwoording en de beleidsnota 
(DOC 55 1580/018), besproken tijdens haar vergadering 
van 30 november 2020.

De commissie heeft eenparig beslist één enkele 
bespreking te wijden aan de beleidsverklaring (DOC 55 
1610/018), die de gehele overblijvende regeerperiode 
bestrijkt, en de algemene beleidsnota (DOC 55 1580/018).

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING 
VAN DE MINISTER VAN 

ONTWIKKELINGSSAMENWERKING, BELAST 
MET GROTE STEDEN

M evr o uw  M e r ya m e  K i t i r ,  m i n i s t e r  va n 
Ontwikkelingssamenwerking, belast met Grote Steden, 
is tevreden dat zij binnen de federale regering de be-
voegdheid draagt voor het grootstedenbeleid. Wat op 
federaal niveau wordt beslist, heeft – ongeacht het be-
leidsdomein – een grote impact op de steden: mobiliteit, 
veiligheid, armoedebestrijding, enz. Zij wil in de schoot 
van de federale regering de stem van de steden zijn en 
er aan de hand van een “stedentoets” hun belangen 
behartigen. Tegelijk wil zij te allen tijde een luisterend 
oor zijn voor burgemeesters en schepenen. Zij steekt de 
hand uit om dat dat de komende jaren in samenwerking 
met de commissieleden te doen, van wie een aantal 
burgemeester of schepen is.

De grootsteden spelen een voortrekkersrol: steden 
bewegen als eerste, in positieve maar ook in negatieve 
zin. En omdat de stad geen eiland is, hebben die evo-

luties gevolgen voor de rest van het land. De stad is de 
eerste plaats waar mensen elkaar inspireren en vooruit 
stuwen, en is de eerste plaats waar nieuwe uitdagingen 
op allerlei vlakken de kop opsteken. Er is mobiliteit in alle 
betekenissen van het woord: propere lucht, voldoende 
groene ruimte, genoeg speelruimte voor de kinderen, 
een deftig dak om onder te wonen, maar ook met al te 
vaak verborgen armoede.

De minister wil haar oor te luisteren leggen bij het 
Parlement maar ook bij de burgemeesters en schepe-
nen, om kennis te krijgen van hun best practices en hun 
ideeën en om te vernemen wat hun bekommernissen 

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 44 – SPP 
Intégration sociale, Lutte contre la pauvreté et Économie 
sociale (partim: Politique des grandes villes) du projet 
de loi contenant le Budget général des dépenses 2021, 
ainsi que sa justification et la note de politique générale 
y afférente (DOC 55 1580/018) au cours de sa réunion 
du 30 novembre 2020.

La commission a décidé, à l’unanimité, de consacrer 
une seule discussion à l’exposé d’orientation politique 
(DOC 55 1610/018), qui s’applique à l’ensemble de la 
législature restante, et à la note de politique générale 
(DOC 55 1580/018).

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF DE LA MINISTRE 
DE LA COOPÉRATION AU DÉVELOPPEMENT, 

CHARGÉE DES GRANDES VILLES

Mme Meryame Kitir, ministre de la Coopération au 
développement, chargée des Grandes villes, est satis-
faite d’être en charge de la Politique des grandes villes 
au sein du gouvernement fédéral. Ce qui est décidé au 
niveau fédéral a un impact majeur sur les villes, quel que 
soit le domaine politique: mobilité, sécurité, lutte contre 
la pauvreté, etc. ainsi que sur l’environnement. Elle veut 
être la voix des villes au sein du gouvernement fédéral 
et y représenter leurs intérêts par le biais d’un “test de 
la ville”. En parallèle, elle se tiendra en permanence à 
l’écoute des bourgmestres et des échevins. Elle tend 
la main aux membres de la commission pour collaborer 
en ce sens dans les années à venir, étant donné qu’un 
certain nombre d’entre eux sont des bourgmestres ou 
des échevins.

Les grandes villes jouent un rôle de pionnier: elles 
bougent en premier, dans un sens positif comme dans 
un sens négatif. Et comme la ville n’est pas une île, ces 

évolutions ont des conséquences pour le reste du pays. 
La ville est le premier endroit où les gens s’inspirent les 
uns les autres et se poussent à aller de l’avant, et c’est 
le premier endroit où de nouveaux défis surgissent dans 
toutes sortes de domaines. C’est le lieu de la mobilité 
dans tous les sens du terme: de l’air pur, suffisamment 
d’espaces verts, suffisamment de place pour que les 
enfants puissent jouer, un toit décent pour vivre, mais 
aussi une pauvreté trop souvent cachée.

La ministre souhaite être à l’écoute du Parlement 
mais sera également à l’écoute des bourgmestres et 
échevins pour entendre leurs bonnes pratiques et leurs 
idées ainsi que leurs préoccupations. Elle ne manquera 



1578/015DOC 554

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

zijn. Zij zal niet nalaten die bekommernissen onder de 
aandacht te brengen van de overige regeringsleden en 
zal trachten antwoorden aan te reiken. In dat verband 
verwijst zij naar de voormelde “stedentoets”.

Wat inmiddels het grootstedenbeleid is geworden, 
werd 20 jaar geleden door de federale regering opgestart 
als een impulsprogramma ten behoeve van “de verbe-
tering van het leef- en woonklimaat in onze steden”. In 
2000 kwam dat impulsprogramma niets te vroeg. De 
stadsvlucht was dan wel gekeerd, toch bleven vooral 
de jonge en welgestelde gezinnen de stad verlaten, en 
werd de ongelijkheid in de steden groter. De stads- en 
huisvestingscontracten die volgden, hadden een positieve 
impact. De leef- en woonomstandigheden verbeterden, 
net als de sociale samenhang in wijken.

Vandaag, 20 jaar later, is een hele weg afgelegd, ook 
al is die niet ten einde. Er zijn ook nieuwe uitdagingen 
bijgekomen. Wel staat vast dat de burgemeesters van al 
die steden enkel het beste willen voor hun inwoners. Dat 
geldt ook voor heel wat organisaties en verenigingen die 
tal van initiatieven nemen om proberen recht te trekken 
wat is scheefgegroeid. Dat middenveld, dat vaak steunt 
op een resem vrijwilligers, vormt het hart van de stad.

De minister beseft dat het zwaartepunt van het steden-
beleid sinds de zesde Staatshervorming bij de gewesten 
ligt. Dat moet zo blijven. Zij geeft aan niet met nostalgie 
naar het verleden te kijken, maar wil vastberaden en 
positief naar de toekomst kijken, in overleg met het 
Parlement, de burgemeesters en schepenen, en de 
gewesten. Zij neemt haar taak met groot genoegen op en 

zal initiatieven nemen waarvoor niet noodzakelijkerwijze 
torenhoge budgetten vereist zijn.

Het grootstedenbeleid betekent vandaag in de eerste 
plaats het investeren in warme steden met een hoge 
levenskwaliteit. Dat gebeurt aan de hand van de inzet 
van bemiddelingsambtenaren. Het grootste deel van het 
budget gaat naar dat netwerk van bemiddelingsambtena-
ren in 30 steden en gemeenten. Het is maar de vraag of 
alle gemeentebesturen weten dat de federale overheid 
die salarissen betaalt. Omdat de bemiddelaars ook in 
naburige gemeenten worden ingezet, worden zo meer 
dan 300 gemeenten bereikt. Zij zorgen er in de mate 
van het mogelijke voor dat de wijken in de steden en 
de omliggende gemeenten leefbaar blijven of opnieuw 
leefbaar worden. En dan gaat het vaak om simpele maar 
vervelende dingen zoals sluikstorten of geluidsoverlast.

pas de relayer ces préoccupations auprès des autres 
membres du gouvernement et tentera d’y répondre. 
Elle se réfère à ce sujet au “test des villes” mentionné 
plus haut.

Ce qui est maintenant devenu la politique des grandes 
villes a été lancé il y a 20 ans par le gouvernement fédéral 
comme un programme d’impulsion en vue d’ “améliorer 
le cadre de vie et l’habitat dans nos villes”. En 2000, il 
était grand temps de lancer ce programme d’impulsion. 
Bien que l’exode urbain ait été inversé, les jeunes et les 
familles aisées, en particulier, continuent de quitter la 
ville, où les inégalités s’accentuent. Les contrats de ville 
et de logement qui ont suivi ont eu un impact positif. Les 
conditions de vie et de logement se sont améliorées, tout 
comme la cohésion sociale dans les quartiers.

Aujourd’hui, 20 ans plus tard, nous avons parcouru un 
long chemin, même si ce n’est pas terminé. De nouveaux 
défis sont venus s’ajouter. Cependant, il est clair que 
les bourgmestres de toutes ces villes ne veulent que 
le meilleur pour leurs habitants. Cela vaut également 
pour de nombreuses organisations et associations 
qui prennent de nombreuses initiatives pour tenter de 
corriger les évolutions indésirables. Cette société civile, 
qui repose souvent sur un grand nombre de bénévoles, 
constitue le véritable cœur de la ville.

La ministre se dit consciente que depuis la sixième 
réforme de l’État, le centre de gravité de la politique 
urbaine repose sur les régions. Il doit y rester. Elle indique 
ne pas avoir de nostalgie du passé mais veut résolu-
ment regarder de manière positive vers l’avenir et ce, en 
concertation avec le Parlement, les bourgmestres, les 
échevins et échevines, ainsi qu’avec les régions. C’est 

avec grand plaisir qu’elle assumera son rôle et prendra 
des initiatives qui ne nécessitent pas nécessairement 
de grands moyens budgétaires.

Aujourd’hui, la politique des grandes villes consiste 
principalement à investir dans des villes chaleureuses 
où la qualité de vie est élevée, grâce au déploiement 
d’agents de médiation. La plus grande partie du budget 
est affectée à ce réseau de fonctionnaires de média-
tion dans 30 villes et communes. Il reste à voir si tous 
les conseils communaux savent que le gouvernement 
fédéral paie ces salaires. Comme les médiateurs sont 
également déployés dans les communes voisines, plus 
de 300 communes sont ainsi atteintes. Dans la mesure 
du possible, ces agents veillent à ce que les quartiers 
des villes et des communes environnantes restent 
vivables ou redeviennent vivables. Il s’agit souvent de 
choses simples mais gênantes comme le dépôt illégal 
d’immondices ou les nuisances sonores.
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Deze werking vormt momenteel het voorwerp van 
een evaluatie, waarvan de resultaten in het voorjaar 
van 2021 worden verwacht. De evaluatie heeft tot doel 
om de werking van de bemiddelaars verder te verfijnen 
en om van de bemiddeling een nog beter instrument te 
maken als alternatief voor een geldboete.

Grootstedenbeleid veronderstelt eveneens dat België 
vertegenwoordigd wordt op de internationale fora, met 
inbegrip van de Europese Unie en de Verenigde Naties, 
al dan niet in samenwerking met de gewesten.

Tot slot houdt het grootstedenbeleid ook in dat de 
opdracht wordt gegeven voor studies en voor weten-
schappelijke onderzoeken waaruit de steden inspiratie 
kunnen putten voor hun beleid.

Om beleid te voeren is er niet altijd nood aan een grote 
zak geld. Dat kan ook gebeuren aan de hand van de 
nodige dosis wilskracht en positivisme. Die blijkt alvast 

uit de eerste gesprekken die de minister de afgelopen 
weken met de vertegenwoordigers van de deelstaten 
en van verschillende steden heeft gevoerd. De minister 
is ook van plan om de komende jaren die communica-
tielijn open te houden. Zij wil daartoe een herkenbaar 
aanspreekpunt zijn voor de steden. Wat federaal wordt 
beslist, wordt immers lokaal geconcretiseerd. Het zijn 
de steden en gemeenten die het beleid het dichtst bij 
de mensen vorm geven. Zo brengen de OCMW’s het 
federale armoedebeleid in de praktijk. De steden spelen 
ook een cruciale rol op het vlak van veiligheid, mobiliteit 
en het klimaat. De rol van de minister zal erin bestaan 
om de steden bij de concrete uitwerking van het beleid 
te helpen, vertrekkend vanuit hun behoeften, en dat 
door zoveel mogelijk federale obstakels weg te nemen.

Bovendien is de minister van mening dat het haar taak 
is alle grote steden met elkaar in contact te brengen en 
een echte band tussen hen tot stand te brengen. Het 
is immers eigenaardig dat steden aan weerszijden van 
de taalgrens elkaar alleen treffen op internationale fora. 
Waarom zouden steden van eenzelfde land hun ken-
nis en knowhow niet kunnen delen en best practices 
uitwisselen? Alle Belgische steden zijn een kweekvijver 
voor originele experimenten die zonder meer navolging 
verdienen.

In Charleroi worden jongeren uit verschillende wijken 
tijdens de zomervakantie als jobstudent ingeschakeld 
om de sociale cohesie in hun buurt te versterken. In 
Antwerpen werden de noodhulp en voedselbedelings-
initiatieven versterkt naar aanleiding van de coronacri-
sis. Alle bestaande initiatieven kunnen er rekenen op 

Cette opération fait actuellement l’objet d’une évalua-
tion dont les résultats sont attendus au printemps 2021. 
L’objectif de l’évaluation est d’affiner le fonctionnement 
des médiateurs et de faire de la médiation un instrument 
encore meilleur comme alternative à une amende.

La politique des grandes villes suppose également 
que notre pays soit représenté dans les forums interna-
tionaux, y compris ceux de l’Union européenne et des 
Nations Unies, en collaboration ou non avec les régions.

Enfin, la politique des grandes villes implique aussi 
que des études et des recherches scientifiques soient 
commandées de manière à ce que les villes puissent 
s’en inspirer pour élaborer leur politique.

Pour mener une politique, il n’est pas toujours néces-
saire de mobiliser des moyens financiers énormes. 
Cela peut également se faire avec la dose nécessaire 
de volonté et de positivisme. C’est ce qui ressort déjà 
des premières discussions que la ministre a eues ces 
dernières semaines avec les représentants des entités 
fédérées et des différentes villes. La ministre a également 
l’intention de maintenir cette ligne de communication 
ouverte dans les années à venir. Pour ce faire, elle veut 
être un point de contact reconnaissable pour les villes. 
C’est en effet au niveau local que se concrétise ce qui 
est décidé au niveau fédéral. Ce sont les villes et les 
communes qui rendent la politique tangible au plus près 
des citoyens. Les CPAS mettent ainsi en pratique la 
politique fédérale de lutte contre la pauvreté. Les villes 
jouent également un rôle crucial en termes de sécurité, 
de mobilité et de climat. Le rôle de la ministre sera d’aider 
les villes dans l’élaboration concrète de la politique, en 
fonction de leurs besoins, en supprimant le plus grand 
nombre possible d’obstacles fédéraux.

De plus, la ministre estime que sa mission est de 
mettre toutes les grandes villes en contact les unes 
avec les autres et de créer un lien réel entre elles. Il 
est étrange en effet que des villes des deux côtés de 
la frontière linguistique ne se rencontrent que lors de 
forum internationaux. Pourquoi les villes du même pays 
ne pourraient-elles pas partager leurs connaissances 
et expériences respectives et échanger leurs bonnes 

pratiques? Toutes les villes de notre pays sont un labo-
ratoire d’expériences originales qui ne demandent qu’à 
être généralisées.

À Charleroi, des jeunes de différents quartiers sont 
embauchés comme étudiants salariés pendant les 
vacances d’été pour renforcer la cohésion sociale dans 
leurs quartiers. À Anvers, les initiatives d’aide d’urgence 
et de distribution de nourriture ont été renforcées en 
réponse à la crise du coronavirus. Toutes les initiatives 
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financiële en logistieke ondersteuning. In oktober werd 
in Brussel nog de veertiendaagse van de Solidariteit 
georganiseerd. De minister ziet het als haar opdracht 
om dergelijke kennis veel meer te delen.

Ten tweede wil de minister in het belang van alle 
Belgische steden haar rol ten volle spelen op interna-
tionale fora. Het is immers van belang om ook buiten 
België op zoek te gaan naar inspirerende voorbeelden 
van doordacht en toekomstgericht stedenbeleid. De 
uitwisseling van kennis en ervaring tussen steden bin-
nen en buiten Europa is daarbij cruciaal. Die kennis van 
steden uit andere landen en continenten is ook nodig 
om een antwoord te kunnen bieden op wereldwijde 
uitdagingen, zoals armoede of het klimaat.

Ten derde wil de minister de stem van de steden laten 
horen bij de Europese Unie en bij internationale instel-
lingen, zoals de Verenigde Naties. Binnen de Europese 
Unie wordt de rol van steden trouwens steeds meer 
erkend. De Urban Agenda 2030 getuigt daarvan. Deze 
nieuwe stedelijke agenda is een actiegericht document 
dat de lidstaten en andere belangrijke actoren mobili-
seert om duurzame stedelijke ontwikkeling op lokaal 
niveau te stimuleren en bij te dragen aan de realisatie 
van de Sustainable Development Goals. De minister 
onderschrijft die doelstellingen ten volle.

De realiteit is dat nooit zoveel mensen zich zo een-
zaam en alleen hebben gevoeld als nu. In de steden 
geldt dat wellicht nog meer dan elders. De strijd tegen 
eenzaamheid, die de minister nauw aan het hart ligt, 
kan dan ook niet worden uitgesteld tot morgen. Daarom 
heeft zij reeds het initiatief genomen om de 5 grootste 

steden - Antwerpen, Brussel, Charleroi, Luik en Gent - te 
ondersteunen bij die strijd. Elk van die 5 steden heeft 
projecten ingediend en krijgt dit jaar nog 70 000 euro 
bij het beleid om mensen uit hun isolement te halen en 
om die eenzaamheid te doorbreken.

De minister herhaalt tot besluit nogmaals dat zij de 
hand uitsteekt naar het Parlement en naar de burge-
meesters om in samenwerking invulling te geven aan 
haar bevoegdheid om de levenskwaliteit van de mensen 
in de steden te verbeteren.

existantes peuvent compter sur un soutien financier et 
logistique. En octobre, la Quinzaine de la solidarité a été 
organisée à Bruxelles. La ministre considère qu’il est 
de son devoir de partager davantage ces informations.

Deuxièmement, dans l’intérêt de toutes les villes 
belges, la ministre veut jouer pleinement son rôle au sein 
des forums internationaux. En effet, il importe également 
de chercher en dehors de la Belgique des exemples 
inspirants de politique urbaine réfléchie et tournée vers 
l’avenir. L’échange de connaissances et d’expériences 
entre les villes à l’intérieur et à l’extérieur de l’Europe 
est crucial à cet égard. Cette connaissance des villes 
d’autres pays et continents est également nécessaire 
pour pouvoir répondre aux défis mondiaux, tels que la 
pauvreté ou le climat.

Troisièmement, la ministre souhaite que la voix des 
villes soit entendue par l’Union européenne et les insti-
tutions internationales, telles que les Nations unies. En 
outre, le rôle des villes est de plus en plus reconnu au 
sein de l’Union européenne. L’Agenda urbain 2030 en 
témoigne. Ce nouvel agenda urbain est un document 
orienté vers l’action qui mobilise les États membres et 
d’autres acteurs clés pour stimuler le développement 
urbain durable au niveau local et contribuer à la réalisa-
tion des objectifs de développement durable. La ministre 
souscrit pleinement à ces objectifs.

La réalité est que jamais autant de personnes ne se 
sont senties aussi seules et isolées qu’aujourd’hui. C’est 
peut-être encore plus vrai dans les villes qu’ailleurs. La 
lutte contre la solitude, qui tient à cœur à la ministre, ne 
peut donc pas être reportée à demain. C’est pourquoi elle 
a déjà pris l’initiative de soutenir les cinq plus grandes 

villes - Anvers, Bruxelles, Charleroi, Liège et Gand - dans 
cette lutte. Chacune de ces 5 villes a soumis des projets 
et recevra cette année 70 000 euros supplémentaires 
pour soutenir la politique visant à sortir les gens de leur 
isolement et à briser cette solitude.

En conclusion, la ministre réitère son engagement 
envers le Parlement et les bourgmestres de travailler de 
concert à la mise en œuvre de ses compétences afin 
d’améliorer la qualité de vie des citadins.
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II. — BESPREKING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

Mevrouw Sigrid Goethals (N-VA) stelt vast dat de 
beleidsverklaring en –nota weinig vernieuwend zijn. Het 

voorgenomen beleid is vrij vaag en algemeen.

De spreekster heeft een aantal vragen over de prakti-
sche uitwerking van de beleidsverklaring. De minister is 
van plan om in te zetten op de actieve kennisuitbouw en 
ervaringsuitwisseling tussen de regio’s? Dat is uiteraard 
positief, maar hoe wil de minister dat concreet doen, en 
welke maatschappelijke uitdagingen viseert zij concreet?

De minister wil het aanspreekpunt bij uitstek te zijn voor 
steden. Via welke kanalen zal zij een structureel overleg 
opzetten? De minister stelt dat zij de steden bij meer dan 
alleen armoede-of gezondheidsthema’s wil betrekken, 
en hen ook inspraak wil geven in bijvoorbeeld de aanpak 
van radicalisering of rond veiligheid. Die samenwerking 
lijkt logisch. Hoe zal de minister een aanvulling vormen 
op het beleid van de minister van Binnenlandse zaken 
zonder de eigen bevoegdheid te overschrijden?

Wat neemt de minister mee van het vorige week 
gepubliceerde Actieplan rond “the partnership on se-
curity in public spaces” dat wordt georganiseerd in de 
schoot van de Europese Commissie als onderdeel van 
de Urban Agenda 2030? In hoeverre beoogt zij samen 
met de minister van Binnenlandse Zaken deel te nemen 
aan de volgende Urban Future Global Conference in 
juni 2021, georganiseerd door de Europese Commissie? 
Welke thema’s zal zij daar in de verf zetten?

Rond de aanpak van de COVID-crisis in de steden wil 
de minister een onderzoek opstarten in samenwerking 
met Belgische onderzoekscentra en -platformen. Aan 
welke onderzoekspartners wordt gedacht? Hoeveel 
budget wordt voor de studie voorzien? Zal de studie een 
bijdrage kunnen leveren aan het werk dat de federale 
bijzondere COVID-commissie momenteel doet? Zo ja, 
op welke manier?

Het evaluatieonderzoek van de GAS-bemiddeling zal 
in het voorjaar van 2021 worden afgerond. Is de minister 
bereid dit verslag aan de Kamer over te zenden en het er 
te bespreken in het grotere kader van de GAS-evaluatie 
die er dient te gebeuren?

Mevrouw Goethals mist in de beleidsnota de nodige 
aandacht voor het nakende probleem van de nachtelijke 

II. — DISCUSSION

A. Questions et observations des membres

Mme Sigrid Goethals (N-VA) constate que l’exposé 
d’orientation politique et la note de politique générale 

ne sont pas très innovants. La politique envisagée est 
plutôt vague et générale.

L’intervenante a un certain nombre de questions 
sur la mise en œuvre pratique de l’exposé d’orienta-
tion politique. La ministre entend mettre l’accent sur le 
développement actif des connaissances et l’échange 
d’expériences entre les Régions. C’est évidemment un 
objectif positif, mais comment la ministre compte-t-elle 
s’y prendre dans la pratique, et quels sont les défis 
sociétaux qu’elle aborde spécifiquement?

La ministre veut être le point de contact privilégié 
des villes. Par quels canaux mettra-t-elle en place une 
consultation structurelle? La ministre affirme qu’elle 
souhaite impliquer les villes dans d’autres domaines 
que la pauvreté ou les questions de santé, et qu’elle 
veut aussi leur donner un rôle dans, par exemple, la lutte 
contre la radicalisation ou la sécurité. Cette coopération 
semble logique. Comment la ministre va-t-elle compléter 
la politique de la ministre de l’Intérieur sans dépasser 
ses propres compétences?

Que retire la ministre du plan d’action publié la semaine 
dernière concernant le partenariat dédié à la sécurité 
urbaine dans les espaces publics, organisé au sein de 
la Commission européenne dans le cadre de l’Agenda 
urbain 2030? Dans quelle mesure compte-t-elle participer, 
avec la ministre de l’Intérieur, à la prochaine Conférence 
mondiale URBAN FUTURE sur l’avenir urbain, organisée 
en juin 2021 par la Commission européenne? Quels 
thèmes y seront mis en évidence?

En ce qui concerne la lutte contre la crise du COVID 
dans les villes, la ministre a l’intention de lancer une 
étude en coopération avec les centres et plateformes 
de recherche belges. Quels sont les partenaires de 
recherche envisagés? Quel est le budget prévu pour 
l’étude? L’étude pourra-t-elle contribuer au travail que 
la commission fédérale spéciale COVID effectue actuel-

lement? Si oui, de quelle manière?

L’étude d’évaluation de la médiation SAC sera termi-
née au printemps 2021. La ministre est-elle disposée 
à transmettre ce rapport à la Chambre et à en discuter 
dans le cadre plus large de l’évaluation des SAC qui 
sera effectuée?

Mme Goethals ne retrouve pas, dans la note de 
politique générale, l’attention nécessaire au problème 
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winteropvang. In hoeverre worden tot dat doel aanvullende 
middelen voorzien voor grote steden? Ondanks het feit 
dat de eerste verantwoordelijkheid voor deze opvang bij 
de lokale overheden ligt, zette haar voorganger hier in 
de tweede lijn toch sterk op in. Deze tweede lijn vormt 
immers een reserve voor wanneer de eerstelijnsopvang 
ontoereikend blijkt te zijn. Er werd bijvoorbeeld extra 
materiële ondersteuning geboden, begeleiding van dak-
lozen in de nachtopvang georganiseerd om de situatie 
van deze personen te verbeteren en voor afstemming 
gezorgd tussen de eerstelijnsactoren en andere partners. 
Wat is de visie van de minister hierover en wat stelt zij 
voorop? Werden de nodige voorbereidingen getroffen 
voor een zware winterprik? Hoe zal dit worden georga-
niseerd in de grote steden? Zijn er voldoende geschikte 
gebouwen ter beschikking voor deze opvang?

Vervolgens gaat mevrouw Goethals in op de begro-
tingscijfers. Hoewel het in het totaal van de begroting 
geen grote som uitmaakt, is er van 2019 naar 2021 een 
stijging van 136 000 euro merkbaar in de middelen voor 
zending, studie, expertise en conferenties die worden 
georganiseerd in het kader van grootstedenbeleid en 
internationale samenwerking. Wat is de reden daarvoor?

Waarom staan de “toelagen in het kader van het 
stedenbeleid” nog ingeschreven als basisallocatie? 
Waarom wordt deze basisallocatie niet geschrapt gezien 
hier geen vereffenings-of vastleggingskredieten voor 
zijn voorzien?

Waarom is er geen betoelaging voor grote steden 
gedaan voor 2021? Voor 2019 was er sprake van een 

vereffeningskrediet voor 5,9 miljoen euro. Op welk(e) 
project(en) had dit bedrag betrekking?

Waarom werden er in 2019 geen middelen uitgetrok-
ken voor de overdracht van OCMW’s inzake geregula-
riseerden, maar werd voor 2020 en 2021 die draad wel 
weer opgevat?

In globo is er tijdens de laatste jaren een stijging van 
middelen voor het grootstedenbeleid: in 2019 werd er 
1,7 miljoen euro vastgelegd voor het grootstedenbeleid, 
in 2020 waren de kredieten al vastgelegd op 2,2 miljoen 
euro en dit is nu hernomen voor het jaar 2021. Wat is 
de reden van deze lichte stijging over de jaren heen?

Mevrouw Julie Chanson (Ecolo-Groen) stipt aan dat 
de beleidsverklaring op drie pijlers berust die zij hoogst 
interessant vindt.

imminent de l’accueil hivernal de nuit. Dans quelle mesure 
des moyens supplémentaires sont-ils prévus à cette fin 
pour les grandes villes? Bien que la responsabilité de cet 
accueil incombe en premier lieu aux autorités locales, 
son prédécesseur a fortement insisté sur ce point en 
deuxième ligne. Cette deuxième ligne constitue en 
effet une réserve pour le cas où les soins de première 
ligne s’avéreraient insuffisants. Par exemple, un soutien 
matériel supplémentaire a été fourni, l’accompagnement 
des sans-abri dans l’accueil de nuit a été organisé afin 
d’améliorer leur situation et la coordination entre les 
acteurs de première ligne et les autres partenaires a 
été assurée. Quel est le point de vue de la ministre à ce 
sujet et quelles sont ses propositions? Les dispositions 
nécessaires ont-elles été prises pour une rude période 
hivernale? Comment cela sera-t-il organisé dans les 
grandes villes? Dispose-t-on de suffisamment de bâti-
ments adaptés pour ce pour cet accueil?

Mme Goethals évoque ensuite les chiffres budgé-

taires. Bien que le budget total ne représente pas une 
somme importante, de 2019 à 2021, on constate une 
augmentation de 136 000 euros du financement des 
missions, études, expertises et conférences organisées 
dans le cadre de la politique des grandes villes et de 
la coopération internationale. Quelle en est la raison?

Pourquoi les “subsides dans le cadre de la politique 

de la ville” sont-ils encore inscrits en tant qu’allocations 
de base? Pourquoi cette allocation de base n’est-elle pas 
supprimée, étant donné qu’aucun crédit de liquidation 
ou d’engagement n’est prévu à cet effet?

Pourquoi aucune allocation n’a-t-elle été prévue pour 
les grandes villes pour 2021? Pour 2019, un crédit de 

liquidation de 5,9 millions d’euros était inscrit. À quel(s) 
projet(s) ce montant se rapportait-il?

Pourquoi n’y avait-il pas de fonds prévus en 2019 
pour le transfert des CPAS concernant les personnes 
régularisées et pourquoi cette rubrique a-t-elle été reprise 
en 2020 et 2021?

Globalement, les ressources consacrées à la politique 
des grandes villes ont augmenté ces dernières années: 
en 2019, 1,7 million d’euros ont été engagés pour la 
politique des grandes villes, en 2020, les crédits avaient 
déjà été engagés à hauteur de 2,2 millions d’euros et ce 
montant est maintenant repris pour l’année 2021. Quelle 
est la raison de cette légère augmentation au fil des ans?

Mme Julie Chanson (Ecolo-Groen) relève que l’exposé 
d’orientation politique repose sur trois axes qu’elle juge 
particulièrement intéressants.
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De eerste pijler betreft de uitwisseling van kennis tussen 
grote steden, zodat de dialoog over de bestaande grote 
maatschappelijke uitdagingen kan worden bevorderd. De 
tweede is de wil van de minister om op federaal niveau 
het centrale aanspreekpunt voor de steden te zijn. De 
derde pijler betreft de intensivering van de samenwerking 
op het vlak van de strijd tegen de radicalisering.

De spreekster peilt naar de methode die de minister 
zal volgen om haar ambities waar te maken, alsook naar 
de wijze waarop zij zal samenwerken met bijvoorbeeld 
de minister van Binnenlandse Zaken.

Een ander belangrijk aandachtspunt is het vraagstuk 
van de nachtopvang, dat bij de intrede van de winter 
alleen maar prangender zal worden. Kan de minister 
haar intenties ter zake aangeven?

De heer Philippe Pivin (MR) herinnert eraan dat het 
grootstedenbeleid niet tot de “grote” bevoegdheden van 

de Federale Staat behoort, maar toch zijn belang heeft. 
Het staat voor hem vast dat de minister zich met brio 
van haar taak zal kwijten.

In haar beleidsnota verbindt de minister zich ertoe een 
aanspreekpunt voor de steden te zijn en hen te betrekken 
bij de beleidsbeslissingen die een rechtstreekse impact 
hebben op het lokale niveau (DOC 55 1580/018, blz. 4). 
Het is belangrijk rekening te houden met de bekom-
meringen van de burgemeesters, des te meer in deze 
periode van pandemie. De spreker spoort de minister 
er dan ook toe aan te blijven inzetten op die dynamiek.

Sinds de jongste Staatshervorming beschikt de 
Federale Staat over slechts beperkte hefbomen, zowel 
in aantal als qua uitwerking. Denkt de minister dat zij 
méér zal kunnen zijn dan een aanspreekpunt en bijvoor-
beeld ook een coördinerende rol zal kunnen opnemen? 
Zou zij een grootste gemene deler voor de bevordering 
van het grootstedenbeleid kunnen vastleggen (commu-
nicatienetwerken, openbaar vervoer, kilometerheffing 
enzovoort), of is dat utopisch?

De heer Pivin merkt op dat, ondanks de regionalisering, 
veel stedelijke uitdagingen rechtstreeks onder invloed 
staan van federale bevoegdheden (mobiliteit, veilig-

heid, migratie, spoor enzovoort). Welke rode draad zal 
de minister de komende jaren dus volgen? Zal zij met 
betrekking tot haar beleid overleg plegen met andere 
federale ministers?

Alle grootsteden krijgen te maken met eenzelfde 
fenomeen, namelijk de stadsvlucht, die door de ge-
zondheidscrisis nog toeneemt. Welk actieprogramma 
zou op federaal niveau kunnen worden gecoördineerd 
of geflankeerd om dat fenomeen tegen te gaan?

Le premier concerne l’échange de connaissances 
entre grandes villes de manière à favoriser le dialogue 
sur les grands défis sociaux actuels. Le second est la 
volonté de la ministre de jouer le rôle de point de contact 
central pour les villes au niveau fédéral. Le troisième 
vise à intensifier la collaboration dans le domaine de la 
lutte contre la radicalisation.

L’intervenante s’interroge sur la méthode qui sera mise 
en œuvre par la ministre pour réaliser ses ambitions, 
ainsi que sur la manière dont elle entend collaborer, par 
exemple, avec la ministre de l’Intérieur.

Un autre point d’attention important concerne la pro-
blématique de l’accueil de nuit qui ne manquera pas de 
prendre de l’ampleur à l’approche de l’hiver. La ministre 
peut-elle préciser ses intentions à ce sujet?

M. Philippe Pivin (MR) rappelle que la politique des 
grandes villes n’est pas une des “grandes” compétences 

de l’État fédéral mais n’en est pas moins importante. Il ne 
doute pas que la ministre pourra s’en acquitter avec brio.

Dans sa note de politique générale, la ministre s’engage 
à être un point de contact pour les villes et à les associer 
aux décisions politiques qui ont un impact direct sur le 
niveau local (DOC 55 1580/018, p.4). La prise en compte 
des préoccupations des bourgmestres est essentielle 
et ce, d’autant plus dans cette période de pandémie. 
L’intervenant encourage dès lors la ministre à poursuivre 
dans cette dynamique.

On sait que depuis la dernière réforme de l’État, les 
leviers à la disposition de l’État fédéral sont peu nom-
breux et d’ampleur assez limitée. La ministre pense-t-elle 
pouvoir être plus qu’un point de contact et, par exemple, 
jouer un rôle de coordinateur? Pourrait-elle déterminer un 
dénominateur commun de la politique de développement 
des grandes villes (réseaux de communications, trans-
port public, taxe kilométrique, etc.) ou cette possibilité 
est-elle utopique?

M. Pivin observe que malgré la régionalisation, de 
nombreux enjeux urbains sont directement impactés 
par des compétences fédérales (mobilité, sécurité, 
immigration, chemins de fer, etc.). Quel sera dès lors fil 
rouge que la ministre entend suivre dans les prochaines 
années? Entend-elle concerter sa politique avec d’autres 
ministres fédéraux?

L’ensemble des métropoles sont confrontées au même 
phénomène, à savoir l’exode urbain – phénomène exa-
cerbé par la crise sanitaire. Quel programme d’action 
pourrait être coordonné ou encadré au niveau fédéral 
pour freiner ce phénomène?
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Wat zijn de doelstellingen van de minister op het vlak 
van de strijd tegen de stedelijke verarming en van de 
onderwijsproblemen? Wat kan worden gedaan om de 
sociale cohesie en de integratie te versterken?

Bovendien raakt de bevoegdheid van de minister op 
een aantal concrete punten aan de staatsstructuur. Als 
voorbeeld verwijst de spreker naar de hoofdstedelijke 
gemeenschap van Brussel. Zal de minister trachten 
daarvan een volwaardig overleg- en besluitvormingsin-
strument te maken? Welke initiatieven zal zij nemen ten 
aanzien van de betrokken gemeenten? Hoe ziet zij de 
samenwerking met de deelstaten op dat vlak?

Zullen gemeenschappelijke acties worden ondernomen 
met Beliris en met de ter zake bevoegde voogdijminister?

De spreker heeft met belangstelling kennisgenomen 
van een opdracht voor onderzoek naar de strategie van 
de COVID-19-aanpak in de steden. Hij benadrukt dat 

de vragen in het raam van dat onderzoek nauwkeurig 
zullen moeten worden geformuleerd. Het is belangrijk te 
vernemen welke lessen de steden uit deze crisis trekken, 
zodat eruit kan worden geleerd om toekomstige uitdagin-
gen beter aan te pakken. Een ander belangrijk vraagstuk 
heeft betrekking op de communicatiestrategie: waarom 
zijn sommige groepen moeilijk te bereiken? Welke doel-
treffende strategieën kunnen worden geïdentificeerd?

In verband met de bemiddeling bij administratieve 
sancties merkt de heer Pivin op dat het in 2019 gestarte 
evaluatieonderzoek wellicht binnenkort wordt afgerond. 
Zal de minister de commissie in kennis stellen van de 
resultaten ervan? Hij hoopt dat die resultaten een beter 
inzicht zullen verschaffen in de redenen waarom veel 
gemeenten er nog geen gebruik van maken en waarom 
de bemiddeling niet altijd het verhoopte goede resultaat 
oplevert.

De heer Khalil Aouasti (PS) geeft aan dat het groot-
stedenbeleid weliswaar een vrij beperkte bevoegd-
heid is, maar hij gelooft dat de minister ter zake een 
representatieve rol kan spelen, in het bijzonder op het 
internationale toneel.

De steden worden geconfronteerd met tal van demo-

grafische, economische, maatschappelijke en ecologische 
uitdagingen en moeten zich richten op de toekomst en 
op de internationale context. De minister moet dus de 
rol van contactpunt vervullen, waarbij ze de uitwisseling 
van expertise en goede praktijken moet bevorderen en 
als tussenschakel moet fungeren tussen het Belgische 
en het Europese en internationale niveau. De spreker 
pleit immers voor meer samenwerking.

Quels sont les objectifs de la ministre en matière de 

lutte contre la paupérisation des villes, les problèmes 
d’éducation? Qu’est-ce qui pourra être fait pour y ren-
forcer la cohésion sociale et l’intégration?

La compétence de la ministre touche par ailleurs des 
points institutionnel concrets. Il se réfère à titre d’illus-
tration à la communauté métropolitaine de Bruxelles? 
S’efforcera-t-elle d’en faire un véritable outil de concer-
tation et de décision? Quelles initiatives prendra-t-elle 
à l’adresse des communes concernées? De quelle 
manière envisage-t-elle la coopération avec les entités 
fédérées à ce sujet?

Des actions communes seront-elle entreprises avec 
Beliris et son ministre de tutelle?

L’intervenant a pris connaissance avec intérêt du 
lancement d’un marché d’étude concernant la stratégie 
face au COVID-19 dans les villes. Il souligne la nécessité 

de définir avec précision les questions qui seront posées 
dans le cadre de cette étude. Il est essentiel de connaître 
les leçons que les villes tirent de cette crise pour en 
tirer les enseignements permettant de faire face aux 
défis futurs. Une autre question importante concerne la 
stratégie de communication: pourquoi certains groupes 
sont-ils difficiles à atteindre? Quelles sont les stratégies 
efficaces qui peuvent être identifiées?

Concernant le recours à la médiation dans le cadre 
des sanctions administratives, M. Pivin observe que 
l’étude d’évaluation lancée en 2019 devrait bientôt 
être finalisée. La ministre en communiquera-t-elle les 
résultats à la commission? Il espère que ces résultats 
permettront de comprendre les raisons pour lesquelles 
de nombreuses communes n’y recourent pas encore et 
pourquoi la médiation n’obtient pas toujours le succès 
escompté en termes de résultats.

Si la compétence des grandes villes est relativement 
réduite, M. Khalil Aouasti (PS) pense que la ministre peut 
jouer un rôle de représentation notamment à l’échelle 
internationale.

Les villes sont confrontées à de nombreux enjeux 

démographiques, économiques, sociaux et environ-
nementaux, doivent se projeter vers l’avenir et vers 
l’international. La ministre doit dès lors devenir un point 
de contact favorisant l’échange d’expertise et de bonnes 
pratiques et servir de relais vers le niveau européen 
et international. L’intervenant plaide en effet en faveur 
d’une plus grande collaboration.
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Voorts is het belangrijk dat de gewesten, maar ook 
de verenigingen van steden en gemeenten van ons land 
nauw bij dat proces worden betrokken. Daartoe moeten 
de nodige middelen worden vrijgemaakt.

Er moet tevens op worden toegezien dat onderzoeks-
resultaten ook door andere beleidsniveaus kunnen 
worden benut.

De heer Aouasti stelt het op prijs dat de minister 
werk wil maken van de bemiddeling in het kader van de 
gemeentelijke administratieve sancties. Het is immers 
zo dat die sanctieregeling, die voor de gemeenten een 
belangrijk instrument vormt inzake dialoog en preventie, 
thans niet overal wordt toegepast. De spreker kijkt dus 
met ongeduld uit naar de resultaten van het onderzoek 
waarnaar de minister in haar uiteenzetting heeft verwe-
zen. Hij hoopt dat er later een gedachtewisseling met 
haar zal kunnen plaatsvinden om na te gaan wat werkt 
en wat voor verbetering vatbaar is.

De heer Jan Briers (CD&V) hoopt op zijn beurt dat de 
minister op een constructieve wijze kan samenwerken 
met het Parlement rond het grootstedenbeleid. De mi-
nister heeft enkele belangrijke tools in handen om dat 
beleid vorm te geven. Het is positief dat de minister het 
voornemen heeft om een actief netwerk van steden uit 
te bouwen waarin goede praktijken worden uitgewisseld. 
De voorbije 20 jaar hebben heel wat steden enorme 
stappen vooruit gezet. Dat geldt jammer genoeg niet 
voor alle steden, en daarom is het van belang dat zij de 
kans krijgen om van anderen te leren. Hoe wil de minis-
ter dat netwerk concretiseren? Wat zijn de prioriteiten 
inzake goede praktijken? In welke beleidsdomeinen 
situeren die zich?

De minister wil ook de verbindende schakel zijn tus-

sen de lokale kennis en de rest van de wereld. Wat zijn 
de plannen op dat vlak? Werden inmiddels al concrete 
stappen gezet? De minister wil ook zorgen voor een 
uitwisseling tussen steden aan de beide zijden van de 
taalgrens. De beleidsdocumenten maken in dat geen 
melding van het woord “cultuur”. Zou net een uitwisse-
ling op het vlak van cultuur niet voor meer efficiëntie 
kunnen zorgen?

De minister wil daarnaast het federaal aanspreekpunt 
zijn van de burgemeesters van de grote steden. Hoe 
ziet zij dat concreet? Zullen bijvoorbeeld periodieke 
overlegmomenten worden georganiseerd? Komt er 
een contactpersoon of –punt voor die stadsbesturen? 
Zullen de 10 provinciegouverneurs betrokken worden 
in het debat?

Par ailleurs, il importe d’associer étroitement les régions 
mais aussi les associations des villes et communes de 
notre pays dans ce processus. Les moyens nécessaires 
doivent être prévus à cette fin.

Il faut également veiller à ce que les résultats des 
études menées puissent servir à d’autres niveaux de 
pouvoir.

L’intervenant apprécie la volonté de la ministre de 
travailler sur le volet de la médiation dans le cadre des 
sanctions administratives communales. Aujourd’hui, 
en effet, ce dispositif qui est un outil important pour les 
communes en matière de dialogue et de prévention 
n’est toujours pas utilisé partout. Il attend dès lors avec 
impatience les résultats de l’étude à laquelle la ministre 
s’est référée dans son exposé. Il espère qu’un échange 
de vues avec elle pourra avoir lieu ultérieurement pour 
examiner ce qui fonctionne et ce qui devrait être amélioré.

M. Jan Briers (CD&V), pour sa part, espère que la 
ministre pourra coopérer de manière constructive avec 
le Parlement en matière de politique des grandes villes. 
La ministre dispose d’un certain nombre d’outils impor-
tants pour élaborer cette politique. Le membre salue 
son intention de développer un réseau actif de villes 
dans lequel les bonnes pratiques sont échangées. Au 
cours des 20 dernières années, de nombreuses villes 
ont fait d’énormes progrès. Malheureusement, ce n’est 
pas le cas pour toutes les villes, c’est pourquoi il est 
important qu’elles aient la possibilité d’apprendre des 
autres. Comment la ministre entend-elle faire de ce 
réseau une réalité? Quelles sont les priorités en matière 
de bonnes pratiques? Dans quels domaines politiques 

se situent-elles?

La ministre souhaite également être le lien entre les 

connaissances locales et le reste du monde. Quels sont 
les projets dans ce domaine? Des mesures concrètes 
ont-elles déjà été prises? La ministre veut également 
assurer un échange entre les villes des deux côtés de 
la frontière linguistique. Les documents politiques ne 
mentionnent pas le mot “culture”. Un échange dans le 
domaine de la culture ne pourrait-il pas être plus efficace?

La ministre entend également être le point de contact 
fédéral des bourgmestres des grandes villes. Comment 
voit-elle cela concrètement? Par exemple, des moments 
de consultation périodiques seront-ils organisés? Une 
personne ou un point de contact sera-t-il désigné pour 
ces conseils communaux? Les dix gouverneurs provin-
ciaux seront-ils associés au débat?
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De minister heeft gewezen op het belangrijke thema van 
de GAS-bemiddeling. Verschillende steden en gemeenten 
werken aan de hand van een dergelijke bemiddeling. De 
resultaten van het evaluatieonderzoek worden binnenkort 
verwacht. Zal de minister die resultaten toelichten en 
bespreken in het Parlement? Op provinciaal niveau zijn 
de provinciale sanctionerende ambtenaren actief. Hoe 
beoordeelt de minister hun werking?

De heer Tim Vandenput (Open Vld) wijst erop dat het 
grootstedenbeleid ingevolge de Zesde Staatshervorming 
een restbevoegdheid is gebleven. Niettemin blijft het van 
belang dat dit thema op federaal niveau opgevolgd blijft.

Samenwerking tussen de verschillende beleidsni-
veaus is cruciaal. Vlaams minister van Binnenlands 
Bestuur Bart Somers heeft melding gemaakt van een 
kennismakingsgesprek met de minister. Wat zijn de 
resultaten van dat overleg? Welke vorm zal het overleg 
met de deelstaten krijgen? Is het de ambitie om tot een 
samenwerkingsakkoord te komen?

Het federaal regeerakkoord stelt dat samen met 
de deelstaten zal worden nagegaan op welke manier 
het preventiebeleid in grootstedelijke milieus inzake 
radicalisering en extremisme kan worden versterkt en 
structureel kan worden verankerd. Welke concrete in-
vulling zal de minister geven aan die concrete passage 
van het regeerakkoord?

De heer Nabil Boukili (PVDA-PTB) is het eens met 
de vaststelling van eerdere sprekers, namelijk dat de 
federale bevoegdheid inzake grootstedenbeleid helaas 
beperkt is.

Hij is tevreden dat de minister over meerdere thema’s, 
zoals armoede, eenzaamheid of klimaat, intenser over-
leg wil plegen met de steden. Elke stad, ongeacht haar 
geografische ligging, wordt immers met vergelijkbare 
vraagstukken geconfronteerd. De spreker betreurt evenwel 
dat deze aangelegenheid geen federale bevoegdheid 
is gebleven en dat de minister zich moet beperken tot 
een coördinerende rol.

Hij vindt het jammer dat de minister de regionalisering 

van die bevoegdheid nergens in vraag stelt, terwijl die 
regionalisering de doeltreffendheid van het beleid net 
ondergraaft. Het daklozenvraagstuk, bijvoorbeeld, vereist 
duidelijk een nationaal plan. Wat wil de minister in dat 
verband voorstellen? Stelt ze bepaalde limieten vast 
als gevolg van de huidige, gelaagde staatsstructuur?

Tot besluit dringt de heer Boukili erop aan dat de 
huidige werking van België wordt herzien met het oog 

La ministre a évoqué le thème important de la média-
tion SAC. Plusieurs villes et communes travaillent sur 
la base d’une telle médiation. Les résultats de l’étude 
d’évaluation sont attendus prochainement. La ministre 
compte-t-elle commenter ces résultats et organiser 
une discussion à leur sujet au Parlement? Au niveau 
provincial, les fonctionnaires sanctionnateurs provin-
ciaux sont actifs. Comment la ministre évalue-t-il leur 
fonctionnement?

M. Tim Vandenput (Open Vld) souligne que la politique 
des grandes villes restait une compétence résiduelle dans 
le cadre de la sixième réforme de l’État. Néanmoins, 
il importe que ce thème reste suivi au niveau fédéral.

La coopération entre les différents niveaux de pou-
voir est cruciale. Le ministre flamand de l’Intérieur, Bart 
Somers, a fait état d’une réunion introductive avec le 
ministre. Quels sont les résultats de cette réunion? 
Quelle forme prendra la consultation avec les entités 
fédérées? L’ambition est-elle de parvenir à un accord 
de coopération?

L’accord de gouvernement fédéral précise qu’en col-
laboration avec les entités fédérées, l’autorité fédérale 
recherchera la manière de renforcer et d’ancrer structu-
rellement la politique de prévention de la radicalisation et 
de l’extrémisme en milieu urbain. Quel contenu concret 
la ministre donnera-t-elle à ce passage précis de l’accord 
de gouvernement?

M. Nabil Boukili (PVDA-PTB) souscrit à l’observation 
formulée par d’autres avant lui: la compétence fédérale 
en matière de politique des grandes villes est malheu-
reusement réduite.

Il salue le souhait de la ministre d’intensifier la concer-
tation avec les villes du pays sur plusieurs sujets comme 
la pauvreté, la solitude, le climat. Il s’agit en effet de 
problématiques comparables, d’une ville à l’autre, quelle 
que soit sa situation géographique. L’intervenant regrette 
toutefois que cette matière ne soit pas restée fédérale et 
que la ministre doive se limiter à un rôle de coordination.

Il trouve dommage que la ministre ne remette à aucun 

moment en question la régionalisation de ce domaine 
de compétence alors que cette régionalisation entame 
l’efficacité de la politique menée. Si l’on prend pour 
exemple un problème comme celui des sans-abri, il est 
évident qu’un plan national est nécessaire. Qu’entend 
proposer la ministre à ce sujet? Identifie-t-elle certaines 
limites qui résultent de la lasagne institutionnelle actuelle?

En conclusion, M. Boukili insiste sur le fait que le 
fonctionnement actuel de la Belgique devrait être revu 
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op een grotere nationale samenhang van het beleid 
inzake gemeenschappelijke vraagstukken.

De heer Ben Segers (sp.a) stelt als Antwerpenaar 
bijzonder begaan te zijn met de specifieke rol, opdrachten 
en verantwoordelijkheden van de grootsteden. Steden 
kunnen echte emancipatiemachines zijn, en daarom 
is het van belang dat zij door alle niveaus zo optimaal 
mogelijk worden ondersteund. Dat is gelukkig ook de 
ambitie van de minister.

Uiteraard hebben grootsteden eigen noden die een 
toegespitst beleid vereisen. Tegelijk worden zij met 
dezelfde bezorgdheden geconfronteerd als elke andere 
stad. Het is dus van uitermate groot belang om naar 
elkaar te kijken en good practices te delen. Ook de 
beleidsverklaring en –nota zijn daarvan overtuigd. De 
minister wil met het grootstedenbeleid inzetten op actieve 
kennisuitbouw en ervaringsuitwisseling tussen steden. 
Het is de bedoeling een actief en vruchtbaar netwerk van 
Belgische steden uit te bouwen. Daarnaast wil de minister 
zich engageren om het aanspreekpunt te zijn voor de 
steden en hen te betrekken in beleidsbeslissingen die 
een rechtstreekse impact hebben op het lokale niveau. 
Hoe wil zij dat concreet aanpakken? Hoe zal zij deze 
uitwisseling van informatie en kennis bewerkstelligen? 
Zal de minister ook inzetten op kennisuitwisseling over de 
taalgrens heen? Hoe is zij van plan om zich te profileren 
als het aanspreekpunt? Het regeerakkoord vermeldt de 
organisatie van een burgemeestersconferentie. Wat zijn 
de concrete plannen op dat vlak?

Naast een kennisnetwerk tussen de Belgische steden 
wil de minister ook leren wat elders gebeurt in steden in 
Europa en de wereld. Een belangrijk aspect van deze 
bevoegdheid is het land op internationale fora verte-
genwoordigen. De minister meldt dat zij vanuit haar 
bevoegdheid voor het grootstedenbeleid wil deelnemen 
aan de New Urban Agenda van de Verenigde Naties 
en UN-Habitat, het VN-stedenprogramma. Die ambities 
kunnen enkel worden toegejuicht.

Het grootstedenbeleid is geen groot beleidsdomein, 

dat thans voor het eerst wordt losgetrokken van armoe-
debestrijding. Dat brengt opportuniteiten met zich mee, 
zoals de mogelijkheid om in te zetten op een breder 
stedenbeleid binnen alle bevoegdheidsdomeinen van 
de federale overheid. Steden staan voortdurend voor 
zeer grote uitdagingen, zoals luchtvervuiling, armoede-
bestrijding, mobiliteitsissues, enz. Op welke specifieke 

pour augmenter la cohérence nationale de la politique 
à l’égard de problématiques qui sont communes.

En tant que citoyen anversois, M. Ben Segers (sp.a.) 
se dit particulièrement préoccupé par le rôle, les tâches 
et les responsabilités spécifiques des grandes villes. Les 
villes peuvent être de véritables machines d’émancipation, 
c’est pourquoi il est important qu’elles soient soutenues 
de manière optimale à tous les niveaux. Heureusement, 
c’est aussi l’ambition de la ministre.

Il va sans dire que les grandes villes ont leurs propres 
besoins, qui exigent une politique spécifique. En même 
temps, ils sont confrontés aux mêmes préoccupations 
que n’importe quelle autre ville. Il est donc extrême-
ment important d’observer ce que font les autres et de 
partager les bonnes pratiques. L’exposé d’orientation 
politique et la note de politique générale sont également 
convaincus des vertus de ce partage. Avec la politique 
des grandes villes, la ministre veut mettre l’accent sur 
le développement actif des connaissances et l’échange 
d’expériences entre les villes. L’intention est de développer 
un réseau actif et fructueux de villes belges. En outre, 
la ministre veut s’engager à être le point de contact des 
villes et à les impliquer dans les décisions politiques 
qui ont un impact direct sur le niveau local. Comment 
compte-t-elle s’attaquer concrètement à ce problème? 
Comment va-t-elle favoriser cet échange d’informations 
et de connaissances? La ministre se concentrera-t-elle 
également sur l’échange de connaissances par-delà la 
frontière linguistique? Comment compte-t-elle se profiler 
en tant que point de contact? L’accord de gouvernement 
mentionne l’organisation d’une conférence des bourg-
mestres. Quels sont les projets concrets à cet égard?

Outre un réseau de connaissances entre les villes 
belges, la ministre veut aussi savoir ce qui se passe 
ailleurs dans les villes d’Europe et du monde. Un aspect 
important de cette compétence est de représenter le 
pays dans les forums internationaux. La ministre déclare 
vouloir participer au nouvel agenda urbain des Nations 
unies et à UN-Habitat, le programme des Nations unies 
pour les villes, sur la base de ses compétences en 
matière de politique des grandes villes. Ces ambitions 
ne peuvent qu’être saluées.

La politique des grandes villes n’est pas un domaine 
politique majeur, et il est séparé pour la première fois 
de la lutte contre la pauvreté. Cette nouvelle répartition 
apporte des opportunités, comme la possibilité de se 
concentrer sur une politique urbaine plus large dans 
tous les domaines de compétence du gouvernement 
fédéral. Les villes sont constamment confrontées à des 
défis majeurs, tels que la pollution de l’air, la lutte contre 
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thema’s wil de minister tijdens de komende jaren in het 
bijzonder inzetten?

Om te weten wat er leeft in de grootsteden is informatie 
en onderzoek cruciaal om een goed beleid te voeren. 
De minister wil dan ook terecht inzetten op wetenschap-
pelijk onderzoek. Zo zal een studieopdracht worden 
uitgeschreven naar de aanpak van COVID-19 in de 
steden. Werd hiervoor reeds een tijdspad uitgestippeld?

Tot slot vermeldt de heer Segers dat tegen eind 2020 
de resultaten van het evaluatieonderzoek naar de wer-
king van de bemiddeling bij GAS bekend zullen zijn. 
De minister heeft aangestipt dat dat de resultaten van 
deze evaluatie in dialoog met de steden zullen worden 
besproken. Ziet zij daarbij ook een rol weggelegd voor 
het Parlement?

B. Antwoorden van de minister

De minister is blij dat de uitgestoken hand om rond 
het beleidsdomein constructief samen te werken, wordt 
aangenomen. Het is inderdaad de eerste keer dat het 
grootstedenbeleid wordt losgekoppeld van de armoe-
debestrijding. Dat biedt de kans op een autonomer en 
specifieker beleid.

Momenteel houdt de minister een consultatieronde. 
Zij heeft reeds overlegd met meerdere deelstaatminis-
ters en burgemeesters. Het is allicht aangewezen om 
ook in het Parlement voor een debat te zorgen waarin 
van gedachten wordt gewisseld over waar best de pri-
oriteiten worden gelegd. Tegelijk is het zaak om de 
overlegmomenten te structureren. De burgemeesters 
zijn momenteel immers al overbevraagd. Wel hebben 
zij alvast te kennen gegeven dat er nood is aan één 
enkel aanspreekpunt binnen de federale regering. Het 
is thans aan de minister om die nood concreet vorm 
en structuur te geven en op een zo efficiënt mogelijke 
wijze te organiseren.

De heer Briers heeft er in dat verband op gewezen 
om ook het overleg met de provinciegouverneurs niet 

uit het oog te verliezen. De minister zal hieromtrent de 
minister van Binnenlandse Zaken aanspreken, die bin-
nenkort met hen overleg zal plegen.

De minister zal nagaan hoe van de stedentoets een 
automatisme kan worden gemaakt. Wel moet het met die 
toets de bedoeling zijn om complementaire handelingen 
te stellen, en niet om te herhalen wat reeds bestaat of 
gebeurt. Wanneer een thema op de agenda van de fede-
rale regering komt dat voor de grote steden belangrijk is, 

la pauvreté, les problèmes de mobilité, etc. Quels sont 
les thèmes spécifiques sur lesquels la ministre entend 
se concentrer dans les années à venir?

Afin de savoir ce qui se passe dans les grandes villes, 
l’information et la recherche sont essentielles pour 
mener une politique efficace. La ministre tient donc, à 
juste titre, à mettre l’accent sur la recherche scientifique. 
Une mission d’étude sera ainsi lancée sur l’approche 
du COVID-19 dans les villes. Un calendrier a-t-il déjà 
été établi à cet effet?

Enfin, M. Segers mentionne que d’ici la fin 2020, les 
résultats de l’étude d’évaluation du fonctionnement de 
la médiation SAC seront connus. La ministre a précisé 
que les résultats de cette évaluation seraient discutés 
dans le cadre d’un dialogue avec les villes. Estime-t-elle 
que le Parlement a un rôle à jouer dans ce domaine?

B. Réponses de la ministre

La ministre est heureuse que la politique de la main 
tendue en vue d’une coopération constructive autour du 
domaine politique ait été bien accueillie. C’est en effet 
la première fois que la politique des grandes villes est 
découplée de la lutte contre la pauvreté. Cette situation 
offre la possibilité d’une politique plus autonome et plus 
spécifique.

La ministre procède actuellement à un tour de consul-
tations. Elle s’est déjà concertée avec plusieurs ministres 
des entités fédérées et plusieurs bourgmestres. Il est 
probablement opportun d’organiser également un débat 
au Parlement, au cours duquel des idées seront échan-
gées sur la meilleure façon de fixer les priorités. En 
même temps, il convient de structurer la concertation. 
Pour l’instant, les bourgmestres sont en effet déjà sur-
sollicités. Toutefois, ils ont déjà indiqué qu’il est néces-
saire de disposer d’un point de contact unique au sein 
du gouvernement fédéral. Il appartient désormais à la 
ministre de concrétiser et de structurer ce besoin et de 
l’organiser le plus efficacement possible.

M. Briers a souligné à cet égard que les consultations 
avec les gouverneurs provinciaux ne devaient pas non 

plus être négligées. La ministre interpellera à ce sujet la 
ministre de l’Intérieur, qui les consultera prochainement.

La ministre examinera comment le test de la ville 
peut être devenir automatique. Toutefois, le but de ce 
test doit être d’effectuer des actions complémentaires et 
non de répéter ce qui se fait déjà. Lorsqu’une question 
importante pour les grandes villes est à l’ordre du jour 
du gouvernement fédéral, la ministre utilisera le test 
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zal de minister er aan de hand van de stedentoets voor 
zorgen dat die elementen onder de aandacht worden 
gebracht van ofwel de federale regering als geheel, 
ofwel van de bevoegde vakminister.

De minister wil niet zelf prioriteiten vastleggen die te 
nemen of te laten zijn. De input en ideeën van anderen zijn 
eveneens van belang. Belangrijke thema’s die vandaag 
in het oog springen, zijn de eenzaamheid, de drugspro-
blematiek, veiligheid, wonen, klimaat en leefbaarheid.

Het onderzoek naar de impact van COVID-19 moet 
complementair zijn aan de werkzaamheden van de 
betrokken parlementaire commissie. Een onderdeel 
van de analyse zal bijvoorbeeld betrekking hebben op 
de vraag hoe crisiscommunicatie elke burger kan berei-
ken. De precieze krijtlijnen van de onderzoeksopdracht 
werden nog niet bepaald. Ook de commissieleden kun-
nen hierover desgewenst nog hun input geven en extra 
aandachtspunten aanleveren. Zij zullen daartoe vanuit 
het kabinet van de minister een uitnodiging ontvangen.

De zorg voor de nachtelijke winteropvang behoort tot 
de bevoegdheden van minister Lalieux. De minister wil 
het aanspreekpunt zijn van de steden en de stem van 
de burgemeesters versterkt vertolken bij de minister van 
Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, belast met 
Personen met een beperking, Armoedebestrijding en 
Beliris. De minister beseft dat heel wat steden binnenkort 
met de problematiek zullen worden geconfronteerd. Zij 
zal hierover op heel korte termijn overleg plegen met 
de bevoegde minister.

Het door mevrouw Goethals genoemde cijfer van 
2,2 miljoen euro betreft het volledige budget voor het 
grootstedenbeleid. De andere cijfers hebben wellicht 
betrekking op de kredieten van het beleid van minister 
Lalieux.

De minister die bevoegd is voor het grootstedenbe-
leid zetelt in de samenwerkingscommissie van Beliris. 
Vanuit die bevoegdheid zal zij de noden en behoeften 
van de steden onder de aandacht brengen. Het is dus 
ook een tool om binnen dat platform de stem van de 
grootsteden te vertolken.

Migratie is een bevoegdheid van staatssecretaris 
Mahdi, en inburgering valt onder de bevoegdheden van 
de deelstaten. Deze verspreiding van bevoegdheden 
hoeft evenwel niet te beletten dat een gemeenschap-
pelijke boodschap wordt gebracht. De heer Vandenput 
heeft terecht melding gemaakt van het overleg van de 
minister met Vlaams minister Bart Somers. Daaruit bleek 
een bereidheid om elkaars beleid te versterken. De 
denkoefening is ook op deelstatelijk niveau nog lopend.

de la ville pour s’assurer que ces éléments sont portés 
à l’attention soit du gouvernement fédéral dans son 
ensemble, soit du ministre de tutelle compétent.

La ministre ne veut pas fixer ses propres priorités, qui 
seraient à prendre ou à laisser. La contribution et les idées 
des autres intervenants sont également importantes. 
Les thèmes importants qui ressortent aujourd’hui sont 
la solitude, la problématique de la drogue, la sécurité, 
le logement, le climat et la qualité de vie.

L’étude relative à l’impact du COVID-19 vient en com-
plément des travaux de la commission parlementaire 
concernée. Une partie de l’analyse portera par exemple 
sur la question de savoir comment la communication de 
crise peut atteindre chaque citoyen. Les contours précis 
de la mission d’étude n’ont pas encore été déterminés. 
Les membres de la commission peuvent également 
apporter leur contribution à ce sujet et proposer des 
points d’attention supplémentaires. Ils seront invités à 
le faire par le cabinet de la ministre.

L’accueil hivernal de nuit relève de la responsabilité 
de la ministre Lalieux. La ministre veut être le point de 
contact des villes et renforcer la voix des bourgmestres 
auprès de la ministre des Pensions et de l’Intégration 
sociale, en charge des Personnes handicapées, de la 
Lutte contre la pauvreté et de Beliris. La ministre est 
consciente que de nombreuses villes seront bientôt 
confrontées à ce problème. Elle se concertera avec la 
ministre compétente à ce sujet dans un avenir très proche.

Le chiffre de 2,2 millions d’euros mentionné par 
Mme Goethals concerne l’ensemble du budget de la 
politique des grandes villes. Les autres chiffres concernent 
probablement les crédits destinés à la politique du 
ministre Lalieux.

La ministre responsable de la politique des grandes 
villes siège au sein du comité de coopération de Beliris. 
Forte de cette compétence, elle attirera l’attention sur 
les besoins et les exigences des villes. Il s’agit donc 
d’un autre outil pour faire entendre la voix des grandes 
villes au sein de cette plateforme.

La migration est une compétence du secrétaire d’État 
Mahdi, et l’intégration relève de la compétence des enti-
tés fédérées. Cette répartition des pouvoirs n’empêche 
cependant pas de faire passer un message commun. 
M. Vandenput a mentionné à juste titre les consultations 
de la ministre avec le ministre flamand Bart Somers, qui 
témoigne de la volonté de renforcer mutuellement les 
politiques. L’exercice de réflexion est également toujours 
en cours au niveau des entités fédérées.
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Voorts is de minister zeker bereid om de resultaten 
van het evaluatieonderzoek naar de GAS-bemiddeling 
in de schoot van de commissie te bespreken. In de 
steden bekleedt de bemiddeling vaak een bredere rol. 
Dikwijls gaat het om personen die voor het eerst een 
GAS-boete krijgen. De bemiddeling kan zorgen voor 
een duurzamere oplossing dan het opleggen van een 
geldboete.

Op dit ogenblik doet België op het vlak van het groot-
stedenbeleid nog niet zo heel veel op de internationale 
fora. De heer Aouasti heeft er terecht op gewezen dat 
de uitdagingen voor de toekomst in hoofde van de 
grootsteden erg groot zijn, onder meer op het vlak van 
huisvesting en klimaat. Het komt er dan ook op aan om 
het warm water niet telkens opnieuw uit te vinden, maar 
om bestaande goede ideeën en praktijken met elkaar te 
delen. Dat geldt niet enkel tussen de Belgische steden, 
maar evengoed tussen de Belgische en buitenlandse 
steden. Er zijn verschillende mogelijkheden om de 

participatie aan de internationale fora vorm te geven. Er 
zal mede op grond van de resultaten van de consulta-
tieronde worden bekeken welke opties voor België het 
meest geschikt zijn, en welke thema’s voor de Belgische 
steden het belangrijkst zijn.

De heer Briers stipt terecht aan dat ook cultuur een 
hefboomfunctie heeft in de samenwerking tussen ste-
den. Deze suggestie wordt ter harte genomen tijdens 
de verdere overlegmomenten.

De heer Boukili heeft de regionalisering van een aantal 
bevoegdheden in vraag gesteld. Wel is ook hij overtuigd 
van de versterkende factor van overleg tussen en met 
de burgemeesters van de grote steden met het oog 

op de uitwisseling van kennis en ervaring. De federale 
regering heeft bewust gekozen voor twee ministers die 
bevoegdheid dragen voor de institutionele hervormingen. 
Er werd al meermaals op gewezen dat deze federale 
regering geen taboes heeft op dat vlak en geen thema 
uit de weg wil gaan. Het is wel niet gepast dat de minister 
in dat debat nu reeds een voorafname doet.

In het regeerakkoord werd inderdaad afgesproken dat 
een burgemeestersconferentie zal worden georganiseerd. 
De modaliteiten ervan (werkmethode, thema’s) moeten 
evenwel nog verder worden bekeken, en dat in overleg 
met de minister van Binnenlandse Zaken.

C. Replieken

Mevrouw Sigrid Goethals (N-VA) heeft begrip voor het 
feit dat de minister nog niet op alle vragen een pasklaar 
antwoord heeft. Zij is alvast tevreden dat de minister 

La ministre est par ailleurs certainement prête à dis-
cuter des résultats de l’étude d’évaluation sur la média-
tion GAS au sein de la commission. Dans les villes, la 
médiation recouvre souvent un rôle plus large. Il s’agit 
fréquemment de personnes qui reçoivent une amende 
SAC pour la première fois. La médiation peut apporter 
une solution plus durable que l’imposition d’une amende.

Actuellement, la Belgique n’est pas très présente dans 
les forums internationaux dans le domaine de la politique 
des grandes villes. M. Aouasti a eu raison de souligner 
que les défis pour l’avenir dans les grandes villes sont 
très importants, notamment en termes de logement et 
de climat. Il importe donc de ne pas continuer à réin-
venter l’eau chaude, mais de partager les bonnes idées 
et pratiques existantes. Cela s’applique non seulement 
entre les villes belges, mais aussi entre les villes belges 
et étrangères. Il existe différentes façons de donner 
forme à la participation aux forums internationaux. En 

partie sur la base des résultats de la consultation, on 
examinera quelles options sont les plus appropriées pour 
la Belgique et quels thèmes sont les plus importants 
pour les villes belges.

M. Briers souligne à juste titre que la culture a éga-
lement une fonction de levier dans la coopération entre 
les villes. Cette suggestion sera prise à cœur lors des 
consultations ultérieures.

M. Boukili s’est interrogé sur la régionalisation d’un 
certain nombre de compétences. Cependant, il est égale-
ment convaincu du rôle de catalyseur de la concertation 
entre et avec les bourgmestres des grandes villes en vue 

d’échanger des connaissances et des expériences. Le 
gouvernement fédéral a délibérément choisi de déléguer 
à deux ministres la responsabilité de la réforme insti-
tutionnelle. Il a déjà été souligné à plusieurs reprises 
que ce gouvernement fédéral n’a pas de tabous dans 
ce domaine et qu’il ne souhaite pas se dérober à une 
question. Toutefois, il n’est pas opportun que la ministre 
fasse des déclarations prématurées dans ce débat.

L’accord de gouvernement prévoit en effet l’organi-
sation d’une conférence des bourgmestres. Toutefois, 
les modalités de cette conférence (méthode de travail, 
thèmes) devront être examinées plus avant, en concer-
tation avec la ministre de l’Intérieur.

C. Répliques

Mme Sigrid Goethals (N-VA) comprend que la ministre 
n’a pas encore de réponse toute faite à toutes les ques-
tions. Elle se félicite que la ministre ait opté pour une 



171578/015DOC 55

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

kiest voor een open beleid, in die zin dat zij met alle sta-
keholders, waaronder het Parlement, in debat wil gaan.

De heer Jan Briers (CD&V) wijst op het bestaan van 
de provinciale sanctionerend ambtenaren. Dat kan er 
misschien voor zorgen dat een deel van het beschikbaar 
budget van de minister voor de inzet van de bemid-
delingsambtenaren veeleer kan worden besteed aan 
andere maatschappelijke initiatieven.

III. — ADVIES

De commissie brengt met 10 stemmen en 5 onthou-
dingen een gunstig advies uit over sectie 44 - POD 
Maatschappelijke integratie, Armoedebestrijding, en 
Sociale Economie (partim: Grootstedenbeleid) van het 
wetsontwerp houdende de algemene uitgavenbegroting 
voor het begrotingsjaar 2021.

De naamstemming is als volgt:

Hebben voorgestemd:

Ecolo-Groen: Julie Chanson, Claire Hugon, Cécile 
Thibaut;

PS: Daniel Senesael, Khalil Aouasti;

MR: Philippe Pivin, Caroline Taquin;

CD&V: Jan Briers;

Open Vld: Tim Vandenput;

sp.a: Ben Segers.

Hebben tegengestemd:

Nihil.

Hebben zich onthouden:

N-VA: Sigrid Goethals, Yngvild Ingels, Koen Metsu;

VB: Ortwin Depoortere;

PVDA-PTB: Nabil Boukili.

De rapportrice, De voorzitter,

Sigrid 
   GOETHALS

Ortwin  
DEPOORTERE

politique ouverte, en ce sens qu’elle souhaite engager 

un débat avec toutes les parties prenantes, y compris 
le Parlement.

M. Jan Briers (CD&V) attire l’attention sur l’existence 
des fonctionnaires sanctionnateurs provinciaux. Cela 
permettrait peut-être de faire en sorte qu’une partie du 
budget disponible de la ministre pour le déploiement 
des agents de médiation pourrait plutôt être affectée à 
d’autres initiatives sociales.

III. — AVIS

La commission émet, par 10 voix et 5 abstentions, 
un avis favorable sur la section 44 - SPP Intégration 
sociale, Lutte contre la pauvreté et Économie sociale 
(partim: Politique des grandes villes) du projet de loi 
portant le budget général des dépenses pour I’année 
budgétaire 2021.

Résultats du vote nominatif:

Ont voté pour:

Ecolo-Groen: Julie Chanson, Claire Hugon, Cécile 
Thibaut;

PS: Daniel Senesael, Khalil Aouasti;

MR: Philippe Pivin, Caroline Taquin;

CD&V: Jan Briers;

Open Vld: Tim Vandenput;

sp.a: Ben Segers.

Ont voté contre:

Nihil.

Se sont abstenus:

N-VA: Sigrid Goethals, Yngvild Ingels, Koen Metsu;

VB: Ortwin Depoortere;

PVDA-PTB: Nabil Boukili.

La rapporteure, Le président,

Sigrid 
  GOETHALS

Ortwin   
DEPOORTERE
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